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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
El Tren Maya descarrila 11 proyectos ferroviarios 
No se tiene presupuesto para los estudios de preinversión, de acuerdo con la agenda 
reguladora del sector; expertos lamentan que se dé prioridad a esta obra 

 
Nace LitioMX; Estado regirá la producción 
Publican decreto en el DOF 

 
Perfila Corte acotar la prisión preventiva 
Sugieren no aplicar artículo 19 de la Constitución 

 
Un tribunal pone fin a persecución contra científicos de Conacyt 
Debate. Otorga amparo a la académica Patricia Zúñiga para no ejercicio de la acción penal y 
archivar el caso, lo que abre la puerta de ese recurso a los demás afectados 

 
López Obrador crea por decreto la empresa Litio Mx 
La firma se encargará de explotar el “petróleo del futuro” 

 
Arrancan consultas del T-MEC con dudas 
Expertos. Resultado favorable, sujeto a la voluntad de México y Estados Unidos 

 
Cepal eleva a 1.9% su pronóstico del PIB en México para el cierre del 2022 
“Remesas han sido un factor fundamental para la mejoría” 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Habrá continuidad con cambio pese a las campañas negras  
https://www.jornada.com.mx/2022/08/24/politica/003n1pol 
Ciudad de México. - Irónico, confiado y desafiante con sus adversarios, 
cuando le restan dos años de gobierno, el presidente Andrés Manuel López 
Obrador deslizó ayer: Ni siquiera tengo que tocar madera, está muy difícil 
de que la gente quiera que regrese el régimen de corrupción, injusticias y 
privilegios, por más dinero que utilicen, por más campañas negras, por más 
control de los medios de información. En su visión, los aspirantes a sucederlo 
le aseguran al país cambio con continuidad de la transformación del país. 
En la conferencia mañanera del martes confió en que, después de su 
derrota electoral en 2012, consideró renunciar a una nueva candidatura 
presidencial. Pero desistió porque consideraba necesario mantener su 
movimiento y evitar que el sector conservador celebrara su retiro. Sin 
sentirme insustituible, las circunstancias me habían colocado en un lugar 
en el que actuaba como dirigente de un movimiento y que a lo mejor no iba 
a ser fácil el relevo. 
 
Perfila Corte acotar la prisión preventiva de oficio  
https://www.reforma.com/perfila-corte-acotar-la-prision-preventiva-de-
oficio/ar2458307?v=3 
Ciudad de México. - La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) se 
perfila a eliminar la obligatoriedad para dictar prisión preventiva oficiosa en 
el País, con el argumento de que esa figura viola los derechos humanos 
previstos en tratados internacionales, además de que ha sido motivo de 
condena contra México por parte de la Corte Interamericana de Derechos 
Humanos (CIDH). Conforme el proyecto, la SCJN dejaría a los jueces penales 
en libertad de decidir, caso por caso, a quién se debe sujetar a prisión 
preventiva mientras se le juzga, sin importar el delito. Con ello sólo existiría 
la prisión preventiva justificada, en la cual la Fiscalía tiene que dar pruebas 
para mantener al acusado en prisión. El proyecto, elaborado por el Ministro 
Luis María Aguilar, sostiene que bajo las actuales reglas, no se trata de una 
medida cautelar sino de una pena anticipada. 
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De Armenta a Narro: monrealistas y radicales se disputan 
presidencia del Senado  
https://www.milenio.com/politica/monrealistas-y-radicales-se-disputan-presidencia-del-
senado 
A una semana de iniciar el segundo año de la Legislatura, la falta de 
consenso entre senadores de Morena ha impedido tener una propuesta 
para el próximo presidente de la Mesa Directiva. 
Esta vez la búsqueda de la candidatura presidencial por parte de Ricardo 
Monreal rompió los puentes que antes tenía construidos con el ala radical 
de su bancada, que ha destapado a José Narro, Gabriel García, Higinio 
Martínez y César Cravioto, pero carecen del apoyo total de Morena y de la 
oposición, mientras han vetado al monrealista Alejandro Armenta.  
Y aunque se asomaba una tercera vía, impulsada desde la oposición, que 
podría ser Eduardo Ramírez, quien ya ocupó ese sitio, el chiapaneco dijo que 
es momento de dar paso a otros compañeros “que le sirvan a la patria”. 
 
Ebrard: México ya entregó a Israel expediente para extraditar a 
Zerón  
https://www.jornada.com.mx/2022/08/24/politica/010n2pol 
El proceso de extradición de Tomás Zerón, ex director de la Agencia de 
Investigación Criminal (AIC) que está en Israel, avanza, pero aún no hay 
fecha para que se concrete, de acuerdo con el secretario de Relaciones 
Exteriores, Marcelo Ebrard. En este momento ya está integrado todo el 
expediente, ya la mayor parte de la información que solicitó el gobierno de 
Israel, según nos informó la Fiscalía General de la República (FGR), ya se 
entregó, aseguró el canciller ayer. El funcionario dijo en un encuentro con 
medios de comunicación que por ahora es muy difícil señalar una fecha, 
pero ya depende del proceso de Israel. 
 
Nace LitioMX; Estado regirá la producción; publican decreto en 
el DOF  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/nace-litiomx-estado-regira-la-produccion-
publican-decreto-en-el-dof/1535093 
El Ejecutivo federal decretó la creación de la empresa Litio Para México 
(LitioMx), un organismo público descentralizado que dirigirá la exploración, 
explotación y aprovechamiento del mineral. En el documento, publicado 
ayer en el Diario Oficial de la Federación (DOF), se determina que el 
organismo se agrupará en el sector coordinado por la Secretaría de Energía,  
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tendrá “personalidad jurídica y patrimonio propios, con autonomía técnica, 
operativa y de gestión”, y será la secretaria de Energía, Rocío Nahle, quien 
presidirá su Consejo de Administración. El organismo también administrará 
y controlará las actividades necesarias para la producción, transformación y 
distribución de productos derivados del litio, para lo cual podrá asociarse 
con otras instituciones públicas y privadas. En abril pasado, el Congreso de 
la Unión reformó la Ley Minera para declarar al litio como de utilidad pública, 
por lo que la exploración, explotación, beneficio y aprovechamiento de éste 
quedó exclusivamente a cargo del Estado. 
 
Cesan a servidores tabasqueños por apoyo a Sheinbaum  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/cesan-servidores-tabasquenos-por-apoyo-
sheinbaum 
Tabasco. - Seis funcionarios dejaron su cargo durante el martes en Tabasco; 
todos se habían pronunciado a favor de la aspiración presidencial de la jefa 
de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo. 
Al respecto, el gobernador Carlos Manuel Merino Campos dijo que estos 
cambios son normales y pidió no hacer “una telenovela donde no la hay”. 
Algunos servidores públicos fueron removidos, como son los casos de la 
titular de la Secretaría para Desarrollo Energético, Sheila Cadena Nieto; el 
coordinador estatal para la Regulación de la Tenencia de la Tierra, Francisco 
Sánchez Ramos; el director de Desarrollo Social del Instituto de Vivienda de 
Tabasco, Roberto Mendoza Flores, y el director de Tránsito Municipal en 
Cárdenas, Iván Peña Vidal. Todos ellos forman parte del grupo político del 
director del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), Javier May 
Rodríguez, y quienes el pasado domingo, luego de la sesión del Consejo 
Estatal de Morena, organizaron una comida con otros simpatizantes de 
dicha corriente ideológica, a la que también pertenece José Ramiro López 
Obrador, hermano del Presidente. En ese encuentro se pronunciaron a favor 
de Sheinbaum Pardo. 
 
Denuncia Sansores a Alito por comprar autos de lujo  
https://www.reforma.com/denuncia-sansores-a-alito-por-comprar-autos-de-
lujo/ar2458480?v=3 
Ciudad de México. - La Gobernadora de Campeche, Layda Sansores, dio a 
conocer un nuevo audio en el que se escucha al presidente nacional del PRI, 
Alejandro Moreno, comprar autos de lujo en efectivo y con trato preferencial 
del dueño de la agencia automotriz. 
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Sansores dio a conocer también mensajes que presuntamente 
intercambiaron vía WhatsApp Alejandro Moreno y el consejero presidente 
del INE, Lorenzo Córdova.  
En uno de ellos, del 20 de julio de 2020, Moreno le pide ayuda a Córdova para 
la aprobación de modificaciones a los estatutos y documentos básicos del 
tricolor que, entre otras cosas, otorgaron al dirigente nacional amplias 
facultades para decidir candidaturas de todo tipo. 
 
SEP quiere niños felices sin perfil para la vida laboral  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sep-busca-ninos-felices-expertos-ven-riesgos 
El Plan de Estudios de Educación Básica que la Secretaría de Educación 
Pública (SEP) aplicará para el ciclo escolar 2022-2023 se centrará en crear 
niñas, niños y adolescentes felices, críticos del mundo que los rodea, y no 
construir perfiles que respondan al mercado laboral. “No se busca enseñar 
conocimientos, valores y actitudes para que las niñas, niños y adolescentes 
asimilen y adapten a la sociedad a la que pertenecen, tampoco es función 
de la escuela formar capital humano desde la educación preescolar, 
primaria y secundaria hasta la superior para responder a los perfiles que 
establece el mercado laboral”, cita el documento que comenzará a aplicarse 
el 29 de agosto. Agrega que la escuela “debe formar niñas, niños y 
adolescentes felices, ciudadanos críticos del mundo que les rodea, 
emancipados, capaces de tomar decisiones que beneficien sus vidas y las 
de los demás”. 
 
El tren maya descarrila 11 proyectos ferroviarios  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/gobierno-deja-en-el-limbo-11-proyectos-de-trenes 
El gobierno federal se ha quedado sin recursos para contratar los estudios 
de preinversión de once proyectos ferroviarios, de acuerdo con 
notificaciones de la Agencia Reguladora de Transporte Ferroviario y 
Multimodal (ARTFM) a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 
Para analistas, esta situación responde a que se ha dado prioridad al Tren 
Maya, obra cuyo costo se estima ya en 230 mil millones de pesos, es decir un 
sobrecosto de 74 mil millones sobre el monto planteado originalmente, 
según dio a conocer EL UNIVERSAL hace unos días. La ARTFM ha notificado 
a la autoridad hacendaria la necesidad de recalendarizar la contratación de 
los estudios de preinversión, debido a que no hay dinero para ello. 
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Así, los proyectos sin asignación son el Tren Suburbano Hidalgo-AIFA, Tren 
de Pasajeros del Istmo de Tehuantepec, Tren Ligero Naucalpan-Buenavista, 
Tren Ligero de Xalapa, Tren Tapachula-Aeropuerto de Chiapas, Tren 
Regional de Colima, Tren Interurbano Monterrey-Saltillo, Tren Interurbano 
Monterrey-Nuevo Laredo, Tren Ligero de Morelia, Tren Suburbano de 
Coahuila y Tren Ligero de Campeche. 
 
Tribunal frena persecución contra científicos de Conacyt  
https://www.milenio.com/politica/tribunal-frena-persecucion-contra-cientificos-de-
conacyt 
Ciudad de México. - Un tribunal federal abrió la puerta para finalizar la 
persecución contra los académicos, científicos y ex funcionarios del Consejo 
Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), a los que la Fiscalía General de 
la República (FGR) trató de llevar a prisión el año pasado; los magistrados 
perfilan que se decrete a favor de los especialistas el no ejercicio de la acción 
penal y se archive el asunto. Por unanimidad, el Primer Tribunal Colegiado 
en Materia Penal otorgó un amparo a la investigadora Patricia Zúñiga 
Mendoza, sentencia que ordena a la FGR determinar el no ejercicio de la 
acción penal en su contra y archivar el asunto de manera definitiva por no 
existir delito que perseguir. La experta compareció ante la Fiscalía 
Especializada en Materia de Delincuencia Organizada junto con sus 
defensores, Dolores Meza Quiroz y Ricardo Antonio Sánchez Reyes Retana, 
para solicitar que se resolviera en definitiva el no ejercicio de la acción penal. 
 
México suma 386 casos de viruela del mono; 24 estados, con 
contagios  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-suma-386-casos-de-viruela-del-mono-24-
estados-con-contagios/1534896 
Los casos de viruela del mono en México pasaron de 252 a 386 en una 
semana y aumentaron de 20 a 24 los estados que han reportado contagios, 
informó la Secretaría de Salud. En el más reciente informe aparecen 
Guanajuato, Sonora, Aguascalientes y Coahuila, entidades que en el corte 
de la semana pasada no registraban casos y que ahora se suman a los 20 
estados que ya habían reportado al menos un contagio. 
La Secretaría de Salud indicó que se han identificado 862 casos que 
cumplen con la definición de probables casos de viruela del mono, sin 
embargo, 304 ya fueron descartados, al momento son 386 los confirmados 
y hay 172 en estudio, por lo que la cifra podría aumentar en los próximos días. 
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Entre los casos se incluye el contagio de un turista que visitó Puerto Vallarta, 
Jalisco, durante su periodo de infección y el cual fue confirmado en Estados 
Unidos, a donde regresó tras escapar del país. 
 
Se reúne Salazar con fiscales fronterizos  
https://www.reforma.com/se-reune-salazar-con-fiscales-fronterizos/ar2458402?v=3 
Ciudad de México. - El Embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, 
se reunió con los fiscales de los cuatro estados estadounidenses fronterizos, 
a quienes agradeció sus esfuerzos por promover la seguridad en ambos 
lados de la frontera. A través de su cuenta de Twitter, el diplomático dijo que 
se sentía muy honrado de haber sostenido este encuentro y acompañó la 
publicación con una fotografía. "Honrado de dar la bienvenida a fiscales de 
California, Arizona, Nuevo México y Texas. Agradecido por sus esfuerzos por 
promover la seguridad en ambos lados de la frontera de Estados Unidos y 
México. #SeguridadCompartida", señaló. México y Estados Unidos 
comparten 3 mil 141 kilómetros de frontera que incluye 48 condados en 4 
estados estadounidenses y 94 municipios en 6 estados mexicanos que viven 
realidades contrastantes en materia de seguridad. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/se-desmarca-elba-
esther-de-su-yerno 
Nos comentan que el gobierno de Veracruz se alista para echar la casa por 
la ventana en dos semanas. Con bombo y platillo se ha comenzado a 
anunciar la realización del Congreso de Energía 2022, foro a celebrarse del 7 
al 9 de septiembre próximos. En el acto se espera la participación de las 
voces más importantes del sector público privado y académico en la 
materia. Nos hacen ver que el congreso será presidido por el gobernador, 
Cuitláhuac García, quien estará acompañado por la secretaria de Energía, 
Rocío Nahle. Con lo adelantados que están los tiempos políticos, hay quien 
considera que este acto está pensado y diseñado para el lucimiento de una 
corcholata a la que le urge destaparse para la gubernatura de la entidad. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-08-24/op232578 
QUE NADIE se vaya con la finta: la salida de Sebastián Ramírez como vocero 
de Claudia Sheinbaum no es por la contratación de Antoni Gutiérrez-Rubí. 
En realidad es un movimiento electoral de la jefa de Gobierno de cara al 
2024. 
EL AHORA ex funcionario renunció porque Sheinbaum lo va a imponer 
como dirigente de Morena en la Ciudad de México. Si bien Ramírez no tiene 
una experiencia de operación política importante, forma parte de un 
grupito de jóvenes morenistas que han encontrado en el marketing digital 
una auténtica mina de oro. Son de los que creen que ganando la discusión 
en las redes sociales se ganan las elecciones. 
LUEGO del descalabro que se llevó Morena el año pasado en la capital, a 
Sheinbaum le urge encontrar la fórmula para volver a echar a andar la 
aplanadora, pues su gestión ha perdido muchos de los votos que ganó en 
2018 AMLO. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1474 
Que como continúa el jaloneo en la bancada morenista en el Senado para 
elegir al nuevo presidente de la Mesa Directiva, Alejandro Armenta Mier está 
“valorando” en aras de la unidad la posibilidad de no postularse y de hecho 
llamó la atención que el monrealista asistió al informe de actividades de su 
contrincante en esta competencia, José Narro Céspedes, mientras que el 
líder de la bancada, Ricardo Monreal, insiste en que ha sido una negociación 
complicada tanto con la mayoría como con el llamado bloque de 
contención. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
El cambio en la SEP es lo de menos  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/el-cambio-en-la-sep-es-lo-
de-menos 
La educación en México vive un periodo de oscurantismo medieval en su 
pensamiento, propaganda dictatorial en sus programas y torpe sequía en 
su presupuesto. Que no se lea a la ligera: una generación de estudiantes está 
en altísimo riesgo a consecuencia de las estrategias improvisadas y las 
acciones desvinculadas que han lastimado la preparación de los 
estudiantes. Lo de menos es el escándalo de quién encabeza la SEP, que 
empezó siendo el pago de cuota empresarial, se volvió trampolín político de 
una delincuente electoral y ahora es el premio a la lealtad mediocre de 
quien tiene como único mérito acumular 20 años de cercanía con López 
Obrador. Así de fácil se gana despachar en el escritorio de Vasconcelos. 
 
Mario Maldonado 
Nace “mafia” de empresas de salud con la 4T  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/nace-mafia-de-empresas-de-
salud-con-la-4t 
Dos pequeñas empresas nacidas en el sexenio del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, sin experiencia o infraestructura reconocida por los 
órganos contralores, han logrado acumular contratos por más de 2 mil 600 
millones de pesos con las dependencias del gobierno federal para ofrecer 
servicios de salud a los burócratas, además de colocarse como proveedores 
del IMSS para tercerizar procedimientos médicos especializados.  
Se trata de Atlantis Operadora Servicios de Salud SA de CV y Corporativo 
Médico Community Doctors SA de CV, de las cuales hablamos en este 
espacio el pasado 7 de junio (https://bit.ly/3pDyjzh), relacionadas entre sí a 
través de sus representantes legales. Desde 2019, ambas compañías se han 
adjudicado grandes contratos con organismos públicos como Nacional 
Financiera, el Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado, la Lotería 
Nacional, la Sociedad Hipotecaria Federal y el Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles. 
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Salvador García Soto 
La historia de la corcholata favorita  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/la-historia-de-la-corcholata-
favorita 
De las muchas cosas que López Obrador dice todos los días en su 
conferencia mañanera, algunas noticiosas, otras interesantes, muchas 
intrascendentes y las más de las veces verborrea pura, ocurrencias, 
demagogia o ataques a sus críticos y opositores, ayer martes, ya en la última 
parte de su show diario, el presidente quiso explicar de dónde sacó el apodo 
de “corcholatas” que él mismo le puso a sus precandidatos y precandidatas 
a la Presidencia de la República. Tratando de aclarar que él nunca lo dijo en 
tono despectivo, aunque ya es común que a los aspirantes morenistas todo 
mundo se refiera como las “corcholatas”, un apodo que en ningún sentido 
enaltece ni dignifica a Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Ricardo Monreal 
y Adán Augusto López, el mandatario contó una anécdota de sus épocas 
juveniles en la política, cuando era un orgulloso priista e hijo del corrupto 
régimen de la Revolución, para explicar de dónde sacó la ocurrencia de 
referirse a sus tapados-destapados como si fueran tapas de refrescos. 
 
Sergio Sarmiento 
Sabritas o medicinas  
https://www.reforma.com/sabritas-o-medicinas-2022-08-24/op232580 
"¿Cómo es posible que lleguen las Sabritas y no los medicamentos?". Andrés 
Manuel López Obrador 
Cuando se gobierna con decisiones poco o nada informadas se crean crisis 
innecesarias; es el caso de la distribución de medicamentos. 
El presidente López Obrador lanzó una cruzada contra las distribuidoras de 
medicinas. El 20 de marzo de 2019 envió un memorándum a Raquel 
Buenrostro, oficial mayor de Hacienda, que señalaba como "inmoral y 
violatorio del artículo 28 de la Constitución" que "tres proveedores de 
medicinas y materiales de curación" concentren 62.4 por ciento de las 
ventas al IMSS y el ISSSTE. Suspendió las compras consolidadas de 
medicamentos del IMSS y dio esta responsabilidad a la Oficialía Mayor de 
Hacienda, que no tenía experiencia y fracasó. Ordenó que "se impida la 
participación en licitaciones o adjudicaciones directas de dichas empresas 
hasta que sepamos, a ciencia cierta, si hubo en estas operaciones 
corrupción y tráfico de influencias". 
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Carlos Marín 
Escuela mexicana de mediocridad  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/escuela-mexicana-de-
mediocridad 
La Secretaría de Educación usará de pendejillos de indias a niñas y niños de 
960 escuelas de enseñanza básica en el país para su programa piloto del 
nuevo plan de estudios con enfoque “descolonialista”.  
En el documento difundido se afirma que la meta no es la superación, sino 
la creación de condiciones radicalmente diferentes de existencia.  
Si usted, lector, no entiende lo que eso significa, tampoco yo.  
Y menos cuando se perora:  
“Es imprescindible que los estudiantes de educación preescolar, primaria y 
secundaria sean conscientes de que viven en un mundo globalizado que no 
logra ser para todos”; que “tienen acceso a él aquellas y aquellos que 
cuentan con los recursos económicos, tecnológicos, relaciones sociales y 
acceso a bienes culturales y educativos”, por lo que ahora se impone 
enseñar que, si bien la globalización “trae beneficios, tiene como principios 
la colonización y la mercantilización de la vida…”. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Y sí, esta oposición les dará la Presidencia  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/y-si-esta-oposicion-les-
dara-la-presidencia 
La justicia es superior al poder y debe contenerlo, si no no es justicia. 
Florestán 
Ayer hubo quienes se escandalizaron porque reiteré que la oposición hará 
que el candidato de López Obrador gane las elecciones presidenciales de 
2024. Esto lo he sostenido desde que esa oposición decidió convertirse en 
aliada electoral de la 4T, incapaz que ha sido de construir un candidato y 
formar un frente único que sería la única forma de competir.  
Pero no. Sigue anclada en sus pequeñeces y pugnas internas, anteponiendo 
su subsistencia y acceso al financiamiento público, a levantar un proyecto 
de Estado. 
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Enrique Quintana 
Las consultas del TMEC nos llevarán al conflicto  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/08/24/las-consultas-del-
tmec-nos-llevaran-al-conflicto/ 
El día de ayer dieron inicio las consultas respecto a posibles violaciones al 
Tratado México-Estados Unidos-Canadá (TMEC) por la política energética de 
México. 
¿Qué podemos esperar de este proceso? 
A partir de ahora correrán 45 días aproximadamente, que es el plazo 
máximo en el que habrán de realizarse estos intercambios entre las dos 
partes. El día de ayer, de modo virtual, por parte de México encabezó la 
conversación la subsecretaria de Economía, Luz María de la Mora, mientras 
que de parte de Estados Unidos encabezó el grupo Jayme White, 
Representante Adjunto de la Oficina Comercial de Estados Unidos. 
¿Qué es lo que sucede en estas consultas que se realizan de manera 
privada? Los funcionarios mexicanos intentarán dar respuesta a los tópicos 
que el gobierno norteamericano considera que son violatorios de los 
acuerdos del TMEC. 
 
Darío Celis 
El consultor de los 3 mdd  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/08/24/el-consultor-de-los-3-
mdd/ 
“¿QUÉ… CLAUDIA NO es de Morena?”, soltó el politólogo y estratega en 
comunicación Juan Carlos Monedero cuando le dijeron que Claudia 
Sheinbaum se había decantado por su colega, Antoni Gutiérrez-Rubí. 
Y es que Monedero pensó que la candidata favorita de Andrés Manuel López 
Obrador lo ficharía a él: el consultor estrella de Podemos, el partido español 
que se sitúa entre la izquierda y la extrema izquierda. 
La contratación de Gutiérrez Rubí, que acaba de llevar a la Presidencia de 
Colombia a Gustavo Petro, también cayó de sorpresa entre los ultras del 
gobierno de la 4T afines a la Jefa de Gobierno de la CdMx. 
Y es que el asesor, que según trascendió cobrará de entrada unos tres 
millones de dólares, lo mismo ayudó a Felipe González y el Partido Socialista 
Obrero Español que a José María Aznar y el Partido Popular. 
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Raymundo Riva Palacio 
Ayotzinapa: malestar militar  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/08/24/ayotzinapa-
malestar-militar/ 
Un alto funcionario civil del gobierno del presidente Andrés Manuel López 
Obrador fue lacónico. “Les llegó la realidad”, dijo, refiriéndose a 20 mandos 
militares y tropas en Guerrero, durante la desaparición y secuela del crimen 
de los 43 normalistas de Ayotzinapa, a quienes les giraron órdenes de 
aprehensión. La notificación que hizo la Fiscalía General de la República a la 
Secretaría de la Defensa Nacional requiriendo a esos elementos fue seguida 
de la afirmación, temprano, del Presidente de que no encubriría a las 
Fuerzas Armadas, porque ello no iba en su beneficio, sino las manchaba. En 
Lomas de Sotelo, trascendió, no lo vieron tan filosóficamente. “Están que 
trinan”, describió el funcionario. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/08/24/opinion/008o1pol 
El secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, vendrá en visita 
de trabajo a México pocos días antes de que el presidente Andrés Manuel 
López Obrador defina, en una concentración masiva y en el contexto de las 
celebraciones de la Independencia nacional, la postura nacionalista de su 
gobierno ante reclamos de Estados Unidos y Canadá en materia de 
energéticos, con el Tratado de Libre Comercio como delicado y litigable 
telón de fondo. La visita de Blinken podría suceder el 11 o el 12 de septiembre 
próximo, según anunció ayer el canciller Marcelo Ebrard, quien hizo 
explicables esfuerzos declarativos para tratar de quitarle filo al viaje del 
diplomático estadunidense. Según el secretario de Relaciones Exteriores, su 
homólogo está invitado al Diálogo Económico de Alto Nivel ¡precisamente 
unos días antes del discurso de AMLO en la Plaza de la Constitución, el 16 de 
septiembre!, y se hablará de varios temas, ejem, incluyendo el energético y 
sus consecuencias en cuanto al T-MEC. 
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Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/08/24/opinion/006o1eco 
Ayer fue un día histórico para México. El Diario Oficial de la Federación 
publicó el decreto del presidente López Obrador que crea el organismo 
público descentralizado de la Administración Pública Federal denominado 
Litio para México, con el acrónimo LitioMx. En dicho documento se declara 
de utilidad pública al litio, por lo que no se otorgarán concesiones, licencias, 
contratos, permisos o autorizaciones en la materia; señala que serán 
consideradas zonas de reserva minera aquéllas en que haya yacimientos de 
litio, y la exploración, explotación, beneficio y aprovechamiento del mineral 
quedan exclusivamente a cargo del Estado. Sin embargo, abre una puerta a 
instituciones (no dice empresas) privadas. Entre las funciones del consejo 
directivo señala la de administrar y controlar las actividades necesarias para 
la producción, transformación y distribución de productos derivados del 
litio, para lo cual podrá asociarse con otras instituciones públicas y privadas, 
y las demás actividades necesarias para el cabal cumplimiento de su objeto. 
Lo que sigue es otra lluvia de amparos. 
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El Gobierno de México avanza, con pie firme, en los 
compromisos contraídos en el Plan de Justicia para el Pueblo 
Yaqui  
https://www.gob.mx/pa/articulos/el-gobierno-de-mexico-avanza-con-pie-firme-en-los-
compromisos-contraidos-en-el-plan-de-justicia-para-el-pueblo-yaqui?idiom=es 
Sonora. - El Gobierno de México, que encabeza el Presidente de la República, 
Andrés Manuel López Obrador, refrendó su compromiso para avanzar en la 
justicia y solución de sus reivindicaciones históricas a las autoridades 
tradicionales de la Tribu Yaqui, en la restitución de sus tierras, territorio, 
aguas y bienes naturales, dentro del Plan de Justicia, instaurado en 
septiembre del año pasado. Lo anterior quedó de manifiesto durante la 
visita que el jefe del Ejecutivo Federal realizó este fin de semana a Guaymas, 
Sonora, en donde estuvo acompañado por el gobernador del estado, 
Alfonso Durazo Montaño, así como por los titulares de la Sedatu, Román 
Meyer Falcón; de la Procuraduría Agraria, Luis Hernández Palacios Mirón, 
y del Fideicomiso Fondo Nacional de Fomento Ejidal (Fifonafe), Samuel 
Peña Garza, entre otros funcionarios del Sector Agrario. 
En el diálogo que mantuvo con los representantes de los ocho pueblos que 
componen la Nación Yaqui: Vícam, Pótam, Bácum, Tórim, Ráhum, Huírivis, 
Belem y Loma de Guamúchil, el primer Mandatario del país anunció que, 
como parte de las acciones establecidas en el Plan de Justicia para el Pueblo 
Yaqui, en noviembre próximo se entregarán 30 mil 200 hectáreas de tierra 
a las comunidades de la entidad. 
“Quiero reafirmar el compromiso de cumplir todo lo que se acordó —señaló 
el Presidente de la República— . Vamos a seguir avanzando para restituir 
tierras (…) ya se encuentran en trámite de adquisición, de compra, alrededor 
de 33 mil hectáreas, y, como aquí se dijo, esto puede ya convertirse en 
realidad en el mes de noviembre. Les informo que ya tenemos el 
presupuesto para pagar esas tierras”, afirmó. 
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Atiende Gobernador David Monreal 333 peticiones ciudadanas 
en Audiencia por la Transformación en Cuauhtémoc  
https://www.zacatecas.gob.mx/atiende-gobernador-david-monreal-333-peticiones-
ciudadanas-en-audiencia-por-la-transformacion-en-cuauhtemoc/ 
Zacatecas. - Mejoramiento de carreteras, proveer de agua potable a cientos 
de personas y llevar el servicio médico a pequeñas poblaciones, fueron 
algunos de los compromisos que el Gobernador David Monreal Ávila asumió 
con los habitantes del municipio de Cuauhtémoc, a quienes llevó la 19 
Audiencia por la Transformación. Este martes, acompañado de su gabinete, 
el mandatario escuchó y resolvió las demandas que le hicieron 333 de 
pobladores de este municipio (23 de manera verbal y 310 escritas), 
particularmente en materia de infraestructura social con 235, 30 de campo 
y economía, 21 de deporte y cultura y 17 de grupos vulnerables. 
Cabe señalar que acompañaron al Gobernador los secretarios de Desarrollo 
Social, Educación, Obras Públicas, Medio Ambiente, Desarrollo Urbano y 
Ordenamiento Territorial, Economía y Salud, Carlos Zúñiga, Maribel 
Villalpando, Guillermo Carrillo, Susana Rodríguez, Laura Elvia Bermúdez, 
Rodrigo Castañeda y Uswaldo Pinedo, respectivamente. 
Así como Ruth Angélica Contreras, coordinador estatal de Planeación; José 
Luis de la Peña Alonso, director para la Construcción de Escuelas; Víctor de 
la Torre, titular del DIF estatal; y Francisco Pérez Compeán, representante 
en el estado de la Procuraduría Agraria. 
 
30 años de Justicia Agraria  
https://diariodechiapas.com/ultima-hora/30-anos-de-justicia-agraria/ 
Chiapas. - El gobernador Rutilio Escandón Cadenas asistió a la 
conmemoración del 30 aniversario de Justicia Agraria en Chiapas. 
Carolina Zuarth Ramos, diputada local, destacó el cumplimiento de tres 
décadas de la creación de los tribunales agrarios, “nuestro majestuoso 
estado de Chiapas cuenta con un total de 3 mil 258 núcleos agrarios”. 
La diputada Yolanda del Rosario Correa González, repitió las palabras del 
presidente Andrés Manuel López Obrador y el gobernador Rutilio Escandón, 
“sigamos transformando y construyendo en favor de los que más 
necesitan”. María de la Luz Rodríguez Mendoza, magistrada numeraria del 
Tribunal Unitario Agrario Distrito 3, mencionó que en el devenir de estos 30 
años se ha trabajado de manera coordinada con las dependencias del sector 
agrario como son la Sedatu, la Procuraduría Agraria, el Registro Agrario y la 
Dirección de Asuntos del Gobierno del Estado. 
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En Chiapas se trabaja para la certeza jurídica en materia 
agraria: Zuarth Ramos  
https://3minutosinforma.com/en-chiapas-se-trabaja-para-la-certeza-juridica-en-materia-
agraria-zuarth-ramos/ 
Chiapas. - En Chiapas se trabaja para la certeza jurídica en materia agraria, 
señaló la diputada Carolina Zuarth Ramos al participar en la 
conmemoración del XXX Aniversario de justicia agraria región Chiapas, 
evento en el que acompañó al gobernador del estado Rutilio Escandón 
Cadenas. Durante su participación, la diputada presidenta de la Comisión 
de Reforma Agraria del Congreso del Estado, dió la bienvenida a la 
magistrada Maribel Concepción Méndez de Lara, presidenta del Tribunal 
Superior Agrario, a quien le reconoció sus 29 años de experiencia en la 
materia, siempre trabajando por la equidad, la seguridad y certeza jurídica 
en los derechos de propiedad de la tierra, y la prevalencia del estado de 
derecho. Al evento acudieron: la Dip. Yolanda Del Rosario Correa González, 
con la calidad de Presidenta de la Comisión de Desarrollo Urbano del 
Congreso del Estado; la Mtra. María De La Luz Rodríguez Mendoza, 
Magistrada del Tribunal Unitario Agrario Distrito 3, sede Tuxtla Gutiérrez, 
Chiapas; Luis Eduardo Zuart Vallejo, Magistrado del Tribunal Unitario 
Agrario, Distrito 04, sede Tapachula, Chiapas; el Dr. Guillermo Ramos Pérez, 
Presidente del Poder Judicial del Estado; la Mtra. Zaynia Andrea Gíl Vázquez, 
Secretaría de Agricultura Ganadería y Pesca del Estado; el presidente 
Municipal de Tuxtla Gutiérrez, Lic. Carlos Morales Vázquez; así como 
encargados de las oficinas de presentación en Chiapas de la Procuraduría 
Agraria; SEDATU; y el RAN; Comisariados Ejidales, Colegio de Notarios del 
Estado y barras de abogados litigantes. 
 
Ayuntamiento de Salvador Alvarado escucha a su pueblo a 
través del Cabildo Abierto  
https://www.debate.com.mx/guamuchil/Ayuntamiento-de-Salvador-Alvarado-escucha-a-
su-pueblo-a-traves-del-Cabildo-Abierto-20220823-0260.html 
Sinaloa. - Se desarrolló en el municipio de Salvador Alvarado la segunda 
sesión de Cabildo Abierto, donde cuatro ciudadanos expusieron las 
problemáticas y necesidades que tienen en sus colonias y comunidades, 
principalmente en temas como drenaje, alumbrado, títulos de propiedad y 
programas de concientización para cuidado del medio ambiente. 
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El comisario de la comunidad de Cerro Bola, Inés Inzunza Inzunza, participó 
en la sesión del Cabildo Abierto para solicitar mejoras en el alumbrado 
público de la comunidad, así como la fumigación contra los moscos, ya que 
con las últimas lluvias ha incrementado el número de criaderos, además 
solicitó la reparación del camino que conduce de La Costera hacia el 
poblado. Por su parte, el comisario de El Salitre, Rafael Sagaste Hernández, 
pidió el apoyo y respaldo del Ayuntamiento para gestionar ante el Registro 
Agrario Nacional y la Procuraduría Agraria, la entrega de los títulos de 
propiedad para los habitantes de la comunidad, quienes ya tienen más de 
cuatro años en este proceso, por lo que desean se entreguen en la misma 
comunidad, ya que muchas personas no pueden ir a Culiacán a recogerlos. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
Disputan 24 mil hectáreas de tierra en el municipio de Tlaxiaco  
https://www.nvinoticias.com/oaxaca/general/disputan-24-mil-hectareas-de-tierra-en-el-
municipio-de-tlaxiaco/135416 
Oaxaca. - Pequeños propietarios y el Comisariado de Bienes Comunales se 
disputan 24 mil hectáreas de tierra en el municipio de Tlaxiaco, lo que ha 
generado tensión en esta localidad de la región Mixteca. 
Los pequeños propietarios de Tlaxiaco acusaron al Comisariado de Bienes 
Comunales de este municipio de intentar posesionarse de 24 mil hectáreas 
de tierra en esta parte de la Mixteca, ya que señalaron que ellos tienen la 
documentación que los avala como los propietarios; sin embargo, 
explicaron que están dispuestos a llegar hasta las últimas consecuencias 
para defender sus tierras. Llamaron a la Secretaría General de Gobierno 
(Segego) y a la Procuraduría Agraria (PA) para iniciar las mesas de diálogo 
competentes y evitar alguna situación de riesgo, ya que, con el cambio de 
régimen en las tierras, presuntamente es lo que pretende desarrollar el 
Comisariado, quien fue acusado de encabezar esta acción. 
 
Ejidatarios actualizaran el padrón de sucesores  
https://www.laopinion.net/ejidatarios-actualizaran-el-padron-de-sucesores/ 
Veracruz. - Para evitar problemas agrarios entre familiares luego de que los 
propietarios de las tierras lleguen a fallecer, los tres niveles de gobierno se 
encuentran implementando una estrategia en donde se busca evitar esta 
clase de situaciones, las cuales terminan en largos litigios, esto a través del 
programa de registro de sucesores.  
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Gracias a esta acción se espera que por lo menos, 600 ejidatarios, de todo el 
municipio pueda dejar en regla sus documentos, así lo señaló la presidenta 
municipal Lilia Arrieta, quien destaco que respalda acciones en beneficio de 
la sociedad y es por ello que se coordinan acciones con dependencias de 
diferentes niveles de gobierno. Dijo que este trabajo se logró gracias a la 
disposición del Registro Agrario Nacional (RAN) así como la Procuraduría 
Agraria, quienes en coordinación con la dirección de Regularización de 
Tenencia de la Tierra han logrado la captación de por lo menos 600 
solicitudes, las cuales serán integradas el próximo viernes. 
 
SE AGRAVAN DIFERENCIAS EN EJIDO EL FRONTERIZO  
https://diarionoticias.info/principales/se-agravan-diferencias-en-ejido-el-fronterizo/ 
Las diferencias entre ejidatarios y el presidente del comisariado, Licenciado 
Francisco Portillo López, se agravaron y ahora los primeros están 
convocando a una asamblea donde pretenden remover a su representante. 
La inconformidad que es encabezada por el presidente del consejo de 
vigilancia, Francisco González García, y un número importante de 
ejidatarios, ya está avanzando en el Tribunal Agrario y la Procuraduría 
Agraria, instancia que enviará a un representante a sancionar los trabajos 
de la asamblea que están convocando para el próximo día 21 de este mes. 
La remoción pretendida es por supuestos engaños del presidente ejidal 
para lograr el cambio de permisos de agua rodada por él de un pozo 
profundo, así como por usurpar el puesto de tesorero para hacer cobros, y 
no respetar el acuerdo del ejido El Fronterizo con el Independencia. 
En este último punto, los Comisariados en su momento de ambos ejidos 
signaron un acuerdo donde intercambiaron una superficie que ahora el Lic. 
Portillo no quiere respetar. 
 
EL ALCALDE MELCHOR BUDARTH BÁEZ INVITA A LA 
POBLACIÓN A LA JORNADA DE SUCESORES  
https://www.cuartopoderdetamaulipas.com.mx/el-alcalde-melchor-budarth-baez-invita-a-
la-poblacion-a-la-jornada-de-sucesores/ 
Tamaulipas. - La actual administración municipal que encabeza el C.P. 
Melchor Budarth Báez en coordinación con la Procuraduría Agraria se 
encuentran invitando a la población para que asistan a la jornada de 
sucesores, que tiene como objetivo brindar certeza al patrimonio de las 
familias.  
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El alcalde Budarth Báez, manteniendo su compromiso de estar cerca de la 
gente, ha brindado todas las facilidades para que se realice la jornada y se 
acerquen estos trámites a los ejidatarios del municipio. 
La gran jornada se realizará el próximo 25 de agosto en las instalaciones del 
auditorio municipal a las 10:00 a. m., donde los trámites serán gratuitos. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 23/08/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5662345&fecha=23/08/2022#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se crea el organismo público descentralizado 
denominado Litio para México. 
 
Emite Sedatu segunda NOM en materia de equipamiento de 
espacios públicos  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/emite-sedatu-segunda-nom-en-materia-de-
equipamiento-de-espacios-publicos 
Ciudad de México. - El Diario Oficial de la Federación (DOF) publicó este 
martes la NOM-002-SEDATU-2022. Equipamiento en los instrumentos que 
conforman el Sistema General de Planeación Territorial. Clasificación, 
terminología y aplicación, emitida por la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu), que tiene por objetivo identificar y diferenciar 
los equipamientos públicos y privados en los distintos instrumentos de 
planeación para contar con herramientas actualizadas, coherentes y sólidas. 
Esta Norma Oficial Mexicana (NOM) es la segunda regulación técnica que 
emite la Sedatu y aborda exclusivamente la terminología, clasificación y 
jerarquización de los elementos del equipamiento para que exista un 
principio de coherencia en los instrumentos que conforman el Sistema 
General de Planeación Territorial y con ello reforzar el artículo 9 fracción III 
de la Ley General de Asentamientos Humanos, Ordenamiento Territorial y 
Desarrollo Urbano (LGAHOTDU). 
 
 
 
 
 
 

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5662345&fecha=23/08/2022#gsc.tab=0
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/emite-sedatu-segunda-nom-en-materia-de-equipamiento-de-espacios-publicos
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/emite-sedatu-segunda-nom-en-materia-de-equipamiento-de-espacios-publicos


 

 

 

 
Diputado Alfredo Porras lleva al Congreso rechazo de ejidos a 
ANP  
https://www.elsudcaliforniano.com.mx/local/diputado-alfredo-porras-lleva-al-congreso-
rechazo-de-ejidos-a-anp-8783514.html 
Baja California Sur. - El legislador federal Alfredo Porras Domínguez llevó 
ante la Comisión de Medio Ambiente y Recursos Naturales de la Cámara de 
Diputados el rechazo de las comunidades ejidales al proyecto impulsado 
por una Organización No Gubernamental de corte ambientalista, de 
decretar un Área Natural Protegida de 1.6 millones de hectáreas en tierras 
propiedad de 20 ejidos en las Sierras la Giganta y Guadalupe.  
Ahí, el legislador sudcaliforniano recordó que en Baja California Sur el 42% 
del territorio es Área Natural Protegida, y señaló que él no tendría ningún 
inconveniente con este proyecto si los ejidatarios estuvieron de acuerdo 
dijo, pero creo que lo que se está haciendo es traicionar los principios de la 
Cuarta Transformación, de escuchar y de hacer lo que el pueblo manda; 
nosotros somos representantes del pueblo, nada más, enfatizó. 
 
Denuncian ejidatarios ecocidio en Santa María de Gallardo  
https://www.elclarinete.com.mx/denuncian-ejidatarios-ecocidio-en-santa-maria-de-
gallardo/ 
Aguascalientes. - Vecinos de la comunidad Santa María de Gallardo, 
perteneciente al municipio de Aguascalientes, denunciaron afectaciones en 
contra del medio ambiente de la región.  
De acuerdo con el líder del Frente de Lucha Campesina en Aguascalientes, 
Manuel Medina Ortega, hay una persona que está extrayendo material 
petro del Río Chicalote, el bordo El Gigante y otros cuerpos de agua para 
beneficiarse económicamente, causando daños a los mezquites de la zona.  
“Están vaciando el Río Chicalote, el bordo El Gigante y otros bordos. Hay 
árboles que nada más están colgando, esto es vergonzoso, están más raíces; 
están extrayendo material petro para hacer negocio únicamente un 
particular que vive en el ejido”, señaló en conferencia de prensa.  
Acompañado por el ejidatario José Vela, el representante acusó que esta 
práctica se hace dentro de varios kilómetros por parte de un hombre 
llamado Jesús Mares Jiménez, quien ya ha sido denunciado ante 
autoridades estatales y federales por no contar con los permisos para esta 
práctica comercial. 
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